

Naissances, 2019

Diffusé à 8 h 30, heure de l'Est dans *Le Quotidien*, le mardi 29 septembre 2020

En 2019, il y a eu 372 038 naissances vivantes au Canada, à l'exclusion du Yukon. Comme c'était le cas dans les années précédentes, la proportion de garçons (51,3 %) a été légèrement supérieure à celle des filles (48,7 %). Les nouveaux renseignements sur les naissances de 2019 publiés aujourd'hui sont tirés de la Base canadienne de données de l'état civil – naissances. L'analyse comprend également une comparaison historique remontant à 1959, l'une des premières années pour lesquelles on dispose de données comparables sur les femmes qui sont devenues mères pour la première fois. Ces données constituent également une référence importante pour comprendre les répercussions possibles de la pandémie de COVID-19 sur le taux de natalité au Canada.

L'indice synthétique de fécondité au Canada atteint un creux sans précédent

En 2019, l'indice synthétique de fécondité (ISF), ou le nombre d'enfants qu'une femme aurait au cours de sa vie reproductive a diminué pour s'établir à 1,47 naissance par femme, alors qu'il se chiffrait à 3,94 en 1959. Depuis 1971, l'ISF au Canada est inférieur au taux de remplacement de la population de 2,1 naissances par femme, ce qui signifie que le nombre de bébés qui naissent n'est pas suffisant pour que la population actuelle se remplace elle-même. Avec l'apparition de la COVID-19, il est possible que le taux de natalité change. De plus, si les niveaux d'immigration diminuent, les taux de fécondité deviendront plus importants pour maintenir la croissance démographique.

En 2019, les femmes canadiennes ont attendu 6 ans de plus avant d'avoir leur premier enfant, comparativement à 60 ans auparavant

Au cours des six dernières décennies, l'âge moyen des femmes qui deviennent mères pour la première fois est passé de 23,2 ans en 1959 à 29,4 ans en 2019. Cette tendance, commune à d'autres pays, y compris les États-Unis, coïncide avec une participation accrue des femmes de 25 à 54 ans au marché du travail et une augmentation du nombre de femmes ayant fait des études universitaires. Selon les données de l'Enquête sur la population active, le pourcentage de femmes sur le marché du travail est passé de 22 % en 1950 à 84 % en 2019, et la proportion de femmes détenant un diplôme universitaire a presque triplé pour passer de 14 % en 1990 à 40 % en 2019.

La répartition des naissances selon l'âge de la mère a également changé au fil des ans. Au cours des 60 dernières années, les taux de fécondité chez les femmes de moins de 25 ans ont diminué considérablement. En 1959, les femmes de 20 à 24 ans étaient les plus susceptibles d'avoir des enfants (taux de fécondité de 233,8 naissances pour 1 000 femmes de ce groupe d'âge), mais en 2019, le taux de fécondité pour ce groupe d'âge avait diminué considérablement (31,8 naissances pour 1 000 femmes de ce groupe d'âge). Cette tendance a également été observée chez les femmes qui sont devenues mères pour la première fois entre 20 et 24 ans : 45 % des femmes qui sont devenues mères pour la première fois en 1959 faisaient partie de ce groupe d'âge, comparativement à 14 % en 2019. En 2019, les femmes âgées de 30 à 34 ans étaient plus susceptibles de donner naissance à un enfant que les femmes de tout autre groupe d'âge, et elles comptaient le pourcentage le plus élevé de femmes qui sont devenues mères pour la première fois.

Les femmes qui sont mères pour la première fois à un âge plus avancé sont plus de deux fois plus susceptibles d'accoucher de jumeaux ou de triplés

La probabilité d'avoir une grossesse multiple augmente avec l'âge. Au Canada, les femmes qui sont devenues mères pour la première fois à un âge plus avancé étaient plus de deux fois plus susceptibles d'avoir des jumeaux, des triplés ou un plus grand nombre d'enfants que leurs homologues plus jeunes. En 2019, 4,3 % des femmes de 40 ans et plus qui sont devenues mères pour la première fois ont eu des naissances multiples, comparativement à moins de 1,6 % de leurs homologues de moins de 40 ans. L'une des raisons à l'origine de cet écart est le fait que les femmes plus âgées ont des taux plus élevés d'hormones folliculostimulantes naturellement présentes dans l'organisme, ce qui stimulent l'ovulation et augmente la possibilité de libération de plusieurs ovules.



Note aux lecteurs

En 2019, dans le but d'améliorer l'actualité des données, la durée de la collecte de données a été réduite comparativement aux années précédentes. Par conséquent, les données de 2019 sont considérées comme des données provisoires et seront révisées dans les diffusions subséquentes.

Les données sur les naissances de 2017 et de 2018 ont été révisées et comprennent les données nouvelles et mises à jour reçues par Statistique Canada en date du 4 août 2020.

Les données sur les naissances de 2017, de 2018 et de 2019 survenues au Yukon ne sont pas accessibles. Pour éviter toute confusion, les données sur les naissances qui ont eu lieu dans d'autres provinces et territoires par des résidentes du Yukon, pour ces mêmes années, ont également été supprimées.

Le taux de fécondité par âge (TFA) désigne le nombre de naissances vivantes pour 1 000 femmes dans un groupe d'âge donné. Exceptionnellement, le TFA pour les femmes de 15 à 19 ans désigne le nombre de naissances vivantes chez les femmes de moins de 20 ans pour 1 000 femmes de 15 à 19 ans.

L'indice synthétique de fécondité (ISF) est une estimation du nombre moyen de naissances vivantes qu'une femme aurait au cours de sa vie, selon les TFA d'une année donnée. L'ISF est égal à la SOMME des TFA pour une année donnée.

De plus amples renseignements sur les naissances sont accessibles dans les tableaux [13-10-0417-01](#) et [13-10-0418-01](#).

Tableaux disponibles : [13-10-0414-01](#) à [13-10-0416-01](#) et [13-10-0419-01](#) à [13-10-0426-01](#) .

Définitions, source de données et méthodes : numéro d'enquête [3231](#).

De plus amples renseignements sur les naissances associées aux femmes qui sont mères pour la première fois au Canada sont offerts dans l'infographie intitulée « [Les femmes qui sont mères pour la première fois au Canada, 2019](#) », publiée aujourd'hui dans le cadre de la série *Statistique Canada - Infographies* ([11-627-M](#)).

Pour obtenir plus de renseignements ou pour en savoir davantage sur les concepts, les méthodes et la qualité des données, communiquez avec nous au 514-283-8300 ou composez sans frais le 1-800-263-1136 (STATCAN.infostats-infostats.STATCAN@canada.ca), ou communiquez avec les Relations avec les médias au 613-951-4636 (STATCAN.mediahotline-ligneinfomedias.STATCAN@canada.ca).